RTE • LETRAS • ESPECTACULOS

por parte de Leterrier un deseo de ser espléndido hombre de cine antes que narrador comprometido con lo que narra. Y esto se traduce en una en ocasiones rebuscada composición formal, que obliga a situar el auténtico nudo del conflicto en los diálogos de la película. El hombre sin poder,

sin posibilidades de dominar su entorno, se aburre. Hay en él una necesidad de reformar la Historia, de convertirse en protagonista, de desatar una agresividad mantenida oculta durante su existencia «normal», que le separa totalmente de los medios que tiene un Rey, que sí puede manejar a su antojo la vida de los otros y disponer de los medios que necesita para vibrar humanamente cuantas veces desee a lo largo de su existencia. Es preferible para el hombre normal sobrevivir «cuatro cuartos de vida» en la monotonía de costumbre, o jugarse el todo por el todo en la defensa de un solo minuto de placer absoluto? Este es el conflicto ofrecido por Leterrier. El asesino de la película optará por la segunda posibilidad; «el crimen considerado como una de las bellas artes» será su liberación, su fuente de orgullo. Y el hombre encargado de descubrirlo comprenderá que él mismo siente una tiránica atracción por el crimen, por esa posibilidad del auténtico segundo de vida -el de disponer de la vida de los otros- antes que conformarse con una existencia gris.

La sugestiva anécdota ofrecida por Leterrier en ésta; «La persecu-ción» se queda, sin embargo, minimizada por su tendencia al preciosismo fotográfico o a la literaturización de las situaciones. La aparente simplicidad de su enunciado lucha entre una fórmula de una fábula legendaria o una de tragedia cósmica. Y manteniéndose entre los dos polos, «Un roi sans divertissement» deja en el aire la meditación para el espectador, sin que, justo es decirlo, los actores de la película ayuden excesivamente a au-

mentar la sugestión. Seguramente, para lograr unos resultados bressonianos sea necesario ser el auténtico Bresson: un similitud sólo superficial no es aconsejable.

De cualquier forma, «La persecución», en el panorama de las confusas programaciones de las «salas especiales», viene a dar un sentido válido a su existencia. Y a informarnos sobre un autor y una estética cinematográfica nada despreciables. B DIEGO GALAN.



Rodríguez Méndez u Martin Recuerda

Unos cuatro años atrás, cuando intenté publicar en la Colección El Mirlo Blanco, de Taurus, «Las bodas que fueron famosas del Pingajo y la Fandanga», de José María Rodríguez Méndez, la censura nos obligó a excluir del volumen dedicado a dicho autor las páginas ya impresas con la obra. El autor, muy escasamente representado, veía así eliminada la posibilidad de que uno de sus últimos y mejores textos fuera conocido siquiera a través de la lectura.

Naturalmente, Rodríguez Méndez, pese al percance, siguió escri-biendo. Y escribiendo obras cuyo inmediato destino parecía ser bastante afín al padecido por «Las bodas...». Una de estas obras es «Flor de Otoño», historia del Barrio Chino barcelonés, con participación de una familia de la alta burguesia y presencia final de una revuelta anarquista. Todo el mundo sale bastante mal parado de la obra; Rodríguez Méndez, en quien puede descubrir-

se, como en tantos autores españoles de hoy, la influencia valleinclanesca, somete el material a la poética ácida del esperpento, creando ese subtexto de ironías donde lo deforme se hace reconocible y verdade-ro. «Flor de Otoño» es el título de la obra y el «nombre artístico» de un muchacho de buena familia, abogado, homosexual y estrella de un salón del Barrio Chino. El mismo personaje participará en una revuelta ácrata, acabando el drama cuando Flor de Otoño abandona una celda de Montjuich camino de la ejecución.

Final este, unido a otros puntos de contacto, que permite considerar conjuntamente «Las bodas...» -donde hay también un fusilamiento- y «Flor de Otoño» como dos interesantísimos intentos de crónica de una determinada sociedad encanallada. La libertad con que escribe el autor, el hecho de que el material no aparezca ideológicamente ordenado, subrayando su significación dentro de una perspectiva precisa, supongo que acarreará en su día a «Flor de Otoño» las consabidas polémicas. En todo caso, a través de la simple lectura del texto mecanográfico se deduce que se trata de una obra llena de interés y de posibilidades escénicas, muy superior a la inmensa mayoría del teatro que se estrena en España. ¿Podrá siquiera publicarse?

El otro autor del que quiero hablar es José Martín Recuerda, que acaba al fin de ver publicadas (revista «Primer Acto») «Las arrecogías del Beaterio de Santa María Egipciaca». El tema se vincula al personaje de Mariana Pineda, muy arraigado en la tradición liberal de Granada y conocido en todo el mundo gracias al drama de García Lorca. El que dos autores granadinos se ocupen de un mismo personaje es ya un buen indicio de su gravitación ciudadana, fácil de confirmar para cualquier visitante que, después de los obligados paseos por la Alhambra y el Albaicín, se dedique a buscar el nombre de Mariana Pineda. Ade-más de la calle y del monumento, su enterramiento en la catedral y la modesta columna que, detrás del Hospital Real, nos recuerda el lugar en que fue ejecutada, nos revelará que se trata de un personaje cuya muerte pesó sobre la ciudad, como ahora pesa, aun sin ca-lles ni columnas recordatorias, la de Federico.

El Beaterio de Santa María Egipciaca es el lugar de donde salió Mariana Pineda hacia la ejecución. Que en el Beaterio se internaban las muchachas de vida «dudosa», llamadas popularmente las «arreco-gías» —la calle de las Recogidas es hoy una de las principales de Granada—, es cosa sa-bida de siempre; pero que -y ésta sería la aportación que distingue temáticamente la obra de Martín Recuerda respecto de la de García Lorca— aquello fue también «cárcel política» en los tiempos más duros, es un dato escasamente tomado en consideración. ¿Quiénes estaban con Mariana Pineda en el Beaterio? ¿No fue Mariana una «presa política»? ¿Qué realidad no se ha ocultado bajo el concepto generalizado de «arrecogías»?

El hecho de que a García Lorca le interesara Mariana Pineda y a Martín Recuerda las «arrecogías» no deja de ser un dato representativo de muchas evoluciones desarrolladas durante el tiempo que se-

para una obra de otra. Leyendo «Flor de Otoño» y «Las arrecogías del Beaterio de Santa Maria Egipciaca» y considerando su interés y sus enormes dificultades de proyección, pensaba que Rodríguez Méndez y Martin Recuerda siguen siendo dos buenos testigos de cargo contra la política teatral española de los últimos años. I JOSE MONLEON.

En la Universidad de Granada

Semanas atrás comenté la creación del Gabi-

nete de Teatro por la Universidad de Granada v el interés de la iniciativa. Me parece importante hacer balance de lo hecho hasta ahora, tanto por el valor de la actividad como por su posible proyección sobre otras Universidades. El tema anda entre nosotros desde hace algún tiempo. El estudio académico de la literatura dramática es sólo una aproximación parcial a un fenómeno socio-cultural y artístico tan rico como el teatro, Iniciativas como las que ya existen en las Universidades de Murcia y Salamanca, y como la que acaba de madurar en Granada, presuponen -a la vez que una actividad de enorme valor formativo- la voluntad de abordar el teatro como una manifestación específica, asentada en una teoría y una prác-

tica ajenas a la discipli-

na puramente literaria.

El Gabinete ha sido

creado por la Secreta-ría de Extensión Universitaria, regida por el profesor José Luis Valverde, persona tenaz y decisiva en la viabilidad de lo proyectado. Los cursos han sido tres: Dos, muy breves, a cargo de Martin Recuerda y César Oliva, y un tercero, de un mes de duración, adecuadamente sistematizado y confiado a varias personas. Los temas de este tercer cursillo han sido cuatro, a razón de uno por semana: «Teatro español», «Lenguaje escénico», «Teatro colecti-vo» y «Teatro latinoamericano». Aparte de una serie de exposiciones teóricas a cargo del autor de este comentario, cada tema contó con la intervención de persona o personas caracterizadas en él, y con la presencia, a nivel público o de los alumnos del Gabinete, de un espectáculo. Así para «Teatro español»: Paco Nieva y La Cua-dra. Para «Lengujae escénico»: José Carlos Plan za y el TEI. Para «Teatro colectivo»: Ditirambo y «Danzón de exequias». Para «Teatro latinoamericano»: Taco Larreta, Jorge Díaz y el collage Archipiélago Sísmico. Al mismo tiempo se realizaron una serie

de ejercicios, bajo la dirección de José Estruch. v se investigaron las bases de dos posibles espectáculos colectivos. Tres grupos de la ciu-dad, Ilibero, Aula 6 y La Tabla, presentaron sus últimos montajes en el Colegio Mayor San Jerónimo, seguidos de debates... Fue casi un mes, en el que cerca de un centenar de personas estuvieron involucradas en el curso, trabajando una buena parte de ellas cuatro o cinco horas diarias. Aparte, claro está, de la asistencia masiva a los espectáculos de carácter público.

El hecho de que varios grupos siguieran el curso, presupone que su futura labor se beneficiará del trabajo que acaba de hacerse. Y, por tanto, los espectadores a los que esa labor se destine. También es seguro que del curso saldrán nuevos espectáculos y nuevas gentes dispuestas a hacer teatro, a las que el Gabinete ha dado no sólo ideas, sino la posibilidad de relacionarse entre sí y plantearse un trabajo en co-

Con todo, existe algo todavía más importante. Surge de la contemplación conjunta de todos los datos. Desde las notas en la prensa a la promesa final del vicerrector sobre el desarrollo del próximo curso. Desde las dos mil personas que llenaron el Hospital Real la noche de «Quejío», al interés con que los alumnos siguieron los ejercicios del TEI, interrogaron a Ditirambo en torno a sus métodos de creación colectiva o realizaron desinhibidamente las propuestas de Estruch. El tono de los debates, el recíproco respeto con que cada uno mantuvo sus posiciones, fue también otra nota destacada en un trabajo que ha de ser estimado en su conjunto.

Es seguro que el año próximo habrá modificaciones. Se ampliará y consolidará el trabajo teórico-práctico para los alumnos del Gabinete. Se organizarán seminarios sobre temas específicos para los que tienen un interés simple-